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Panorama Nacional 
 
 

Peña llama al PRI a no tapar la corrupción (Excélsior, Tania Rosas y Andrés Becerril, 

p.p.-6) 

El presidente Enrique Peña Nieto llamó a su partido y a sus militantes a no ser omisos 
ante quienes traicionan a ese instituto con actos de corrupción y a no dejarse contagiar 
por derrotistas rumbo a las elecciones de 2017 Y 2018. 
Al participar en el VI Consejo Político Nacional del PRI, a cuyos integrantes les tomó 
protesta, Peña Nieto urgió a cerrar filas para ganar los comicios de 2018. . Advirtió que 
la elección de 2016 dejó una "gran" lección: "Nos recuerda que los gobiernos deben dar 
resultados". 
Al respecto enfatizó que quienes llegaron a un puesto público a través del PRI y 
quebrantaron la ley, traicionaron a los electores y a los militantes, en consecuencia, no 
merecen militar en el tricolor. 
En su discurso, el Presidente también destacó las reformas puestas en marcha por su 
gobierno. 
"Con decisión, recuperamos la rectoría del Estado en la educación, enfrentamos los 
monopolios, renovamos nuestro sector energético y fortalecimos las finanzas públicas. 
Sí fue costoso hacerlo, pero México tenía que cambiar", añadió. 
También, recordó a los priistas que está vigente lo que decía Jesús Reyes Heroles: 
"Primero el plan y después el hombre. Y lo reafirmo. pri- mero el plan, primero el 
proyecto, y después los nombres". 
 

Temor a Donald Trump disparará las remesas (El Universal, Rubén Migueles, p.p.-

Cartera B 1) 

El flujo de remesas que envían paisanos que residen y trabajan en Estados Unidos (BU) 
puede alcanzar un nivel récord este año ante el temor de que el presidente electo Donald 
Trump imponga impuestos a ese tipo de transferencias, consideran expertos. 
En este mes y en diciembre las remesas pueden incrementarse en más de 400 millones 
de dólares, de manera que. en vez de crecer 5.5% como se esperaba inicialmente esos 
flujos aumentarían alrededor de 8% este año para cerrar en un máximo histórico cercano 
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a 26 mil 800 millones de dólares, precisa Juan José Li Ng. Economista senior de BBVA 
Bancomer. 
Hay incertidumbre respecto a las posibles medidas que Trump ha anunciado como 
impedir que cualquier persona no documentada envíe dinero al exterior o la aplicación 
de un eventual impuesto a las remesas de hasta 5% del monto transferido. 
Sin embargo señala, sería complicado llevar a cabo ese plan a menos que Trump 
promueva una ley específica la cual no podría aplicarse exclusivamente a las remesas 
sino a todas las transacciones que salgan del país lo que podría desatar resistencia e 
inconformidad de algunos inversionistas. 
Isabel Cruz, directora general de la Asociación Mexicana de Uniones de Crédito del 
Sector Social coincide en que se considera baja la posibilidad del gravamen contra las 
remesas. 
Sin embargo, los migrantes van a tratar de enviar dinero en efectivo y con ello habría 
una regresión muy fuerte en el sistema financiero. 
Además del incremento en el flujo de dinero, el temor a las políticas restrictivas que ha 
anunciado Trump en materia migratoria también se puede traducir en que migrantes 
adelanten su intención de llegar desde México hacia EU. 
Li Ng dice que quienes planeaban emigrar en 2017 o en 2018 probablemente aceleren 
su cruce. 
 

Tenemos que poder, dice Osorio Chong al defender el actual combate al 
crimen (La Jornada, Fabiola Martínez, p. 8) 

 “Tenemos que seguir. Tenemos que poder”, expresó el secretario de Gobernación, 
Miguel Ángel Osorio Chong, al defender la estrategia actual de combate al crimen. 
Por ahora destaca el caso de Acapulco, el cual tiene ya tres meses en contención de 
homicidio doloso, pero se desconoce si ya fue desbancado como el municipio número 
uno, de 50, clasificados por Gobernación en el “ranking de prioridad”, por la magnitud y 
gravedad de la incidencia delictiva. 
En 2015 fueron denunciados en el puerto 532 homicidios dolosos, en un promedio de 
entre 44 y 75 crímenes por mes. En 2016 (periodo enero-octubre), la suma de 
asesinatos intencionales es de 567, aunque se pudo contener la subida: julio, 72; 
agosto, 66; septiembre, 48, y octubre, 45; es decir, en la franja de 42 a 72 cada mes. 
Las autoridades destacan marcadamente esa baja (de 66 a 48 crímenes), aunque para 
otras mediciones optan por comparar la incidencia actual con meses e incluso con años 
anteriores, a fin de subrayar la reducción, por mínima que sea, según el parámetro 
contrastado. 
Respecto a secuestros en Acapulco, hay una disminución (de 11 a ocho plagios durante 
los primeros 10 meses de 2015 y 2016, respectivamente). En violaciones sexuales se 
pasó de 109 a 74, también en ese periodo. 
Según esa lista del ranking 50, elaborada en agosto pasado, después de Acapulco está 
o estaba Tijuana. 
 

Pega el dólar a deuda de firmas (El Financiero, p.p.-4) 

La deuda en dólares de las empresas mexicanas se ha disparado y muchas empresas 
son ahorcadas por el aumento de sus pasivos, lo que ha motivado que diversas voces 
demanden respaldo para evitar un deterioro de la planta productiva. 
De acuerdo con datos del Banxico, los pasivos en moneda extranjera del sector privado 
alcanzaron 93 mil 518 millones de dólares a junio de este año, lo que significa un 
crecimiento de 30 por ciento respecto al mismo periodo de 2012. 
En contraste, las exportaciones no petroleras, realizadas principalmente por el sector 
privado, crecieron solamente 10 por ciento para el mismo lapso. 
Esto significa que la capacidad de generación de dólares por parte de las empresas 
privadas, para cumplir sus compromisos en esa moneda, se ha deteriorado fuertemente. 



La depreciación de nuestra moneda frente al dólar ha conducido a que el valor en pesos 
de la deuda privada en dólares sea actualmente 78 por ciento mayor a la que existía en 
el mismo periodo de hace cuatro años. 
 

Corea del Sur, la puerta en Asia (Excélsior, Paul Lara, p.p.-6 Dinero) 

La alternativa de México ante el amago del presidente electo de Estados Unidos, Donald 
Trump, de retirar a su país del Tratado Transpacífico (TTP) es diversificar mercados. "El 
gobierno mexicano tiene que buscar una opción, una alternativa, ante este nuevo 
desafío", señala en entrevista el embajador de Corea del Sur en México, Chun Beeho. 
"Tiene que diversificar sus exportaciones con tratados de libre comercio con distintos 
países, en particular en el mercado asiático", agrega. 
Ante cuál sería la forma en que México puede ingresar a la región asiática de manera 
más contundente, Chun Beeho explica que desde abril hay pláticas sobre la posibilidad 
de suscribir un TLC. 
"Las consultas inician en febrero de 2017, y se espera que las negociaciones estén listas 
a finales de ese año. Para finales de 2018 estaría operando el TLC, si las cosas marchan 
bien", pronostica. 
 

Cuba, en silencio y Miami en estruendo (El Financiero, Vivían Núñez/ Corresponsal, p. 

56) 

Habana.- Con las calles casi desiertas, como nunca antes se había visto La Habana, 
siempre tumultuosa, los cubanos se disponen a comenzar hoy las honras fúnebres a 
Fidel Castro, quien murió el viernes pasado, en medio de una sensación generalizada 
de dolor contenido en la isla y de festejos hasta con champán en Miami por parte de los 
sectores más radicales del exilio anticastrista. 
La ceremonia luctuosa inicial tendrá lugar a partir de las nueve de la mañana en el 
Monumento a José Martí, en la Plaza de la Revolución, entre el tronar de cañones cada 
hora, y el martes, al caer la tarde, se ha convocado a una manifestación multitudinaria 
en la plaza del mismo nombre, donde Castro pronunció sus discursos más prominentes. 
La radio y la televisión, bajo control estatal, transmiten una programación especial desde 
el sábado, centrada en recordar las mil facetas de la vida nacional en la que Fidel, “El 
caballo” o “El jefe”, como le siguen diciendo sus seguidores, tuvo una participación 
directa desde que se alzó en armas contra la dictadura de Fulgencio Batista en 1953. 
De los casi 600 planes de atentados de los que escapó, hasta el recuerdo de la Crisis 
de los Misiles en 1962, cuando por primera vez la humanidad se vio ante la inminencia 
real de una guerra nuclear, es lo que se ve todo el día en la televisión. 
 

Hacienda busca enviar señales de certeza sobre la economía: Meade (La 

Jornada, Miriam Posada García, p. 36) 

El secretario de Hacienda, José Antonio Meade, dijo que el llamado del presidente 
Enrique Peña Nieto a combatir la corrupción y mantener la unidad en estos tiempos 
recoge el sentimiento de un país que lo que quiere es unidad, un gobierno honesto y 
que trabaje. 
Luego de asistir a la instalación del sexto Consejo Político Nacional del Partido 
Revolucionario Institucional (PRI), Meade dijo que en este momento el trabajo de la 
Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) es mandar señales de certeza sobre 
la economía del país. 
El funcionario consideró que el mensaje presidencial de mantener la unidad en el 
combate a la corrupción y en los tiempos de incertidumbre habla de una gran 
convergencia y recoge lo que está sintiendo el país. Un país que lo que quiere es unidad, 
un país que lo que quiere es un gobierno honesto, un gobierno trabajando y en eso 
estamos nosotros, sumados a su llamado. 
Refirió que la Secretaría de Hacienda responde a la convocatoria del jefe del Ejecutivo 
en lo que nosotros podemos, mandando señales de certeza, con un paquete económico 



robusto, trabajando con los diferentes sectores para seguir mandando señales y 
construyendo espacios de fortaleza. 
El funcionario señaló que el presupuesto tiene que construir los diferentes mecanismos 
que permitan hacer frente a mucha de esta inestabilidad; se manda con ellos una señal 
positiva, de que entre las autoridades hay coordinación. Y así habremos de seguir frente 
a la vulnerabilidad que hoy nos viene de fuera. 
 

Opositores Constituyentes obstaculizan temas de avanzada (El Sol de México, 

Ana María Lozada, p.1-5 Ciudad) 

Los derechos adquiridos y otros temas progresistas y de avanzada, incluidos en la 
iniciativa de Constitución de la Ciudad de México que el Gobierno capitalino envió a la 
Asamblea Constituyente han encontrado resistencia entre grupos opositores, 
fundamentalmente en temas de justicia, consideró ayer Porfirio Muñoz Ledo. 
“La dedicación, el interés, yo diría la pasión con la que se está discutiendo la 
Constitución es realmente un gran debate nacional (…), puedo decir que habrá 
Constitución de la Ciudad de México. No sé si el último de enero o si nos vamos a ir 
unos días más. Es un hecho histórico, pero no es un hecho mediático”, señaló. 
Ello, dijo, pese a las críticas por el ausentismo, el debate que se tiene entre todas las 
fuerzas políticas está siendo artículo por artículo de la Constitución. 
Al participar junto con otros funcionarios del Gobierno local, en la XXX Feria 
Internacional del Libro de Guadalajara, con el tema del documento de la Constitución 
para la Ciudad de México, resaltó que “nuestro proyecto ha encontrado demasiadas 
dificultades, es un mundo muy cerrado el de los jueces, poco democrático y ahí tenemos 
muchos problemas que no sé si logremos vencer en esta fase”. 
Con el tema “Los derechos y la nueva organización política”, donde participaron el 
secretario de Cultura, Eduardo Vázquez Marín y la presidenta del Consejo para Prevenir 
y Eliminar la Discriminación (Copred), Jacqueline L’Hoist, el titular de educación, 
Mauricio Rodríguez Alonso, destacó que las iniciativas de ley de los programas de 
avanzada con que ahora cuenta la ciudad, quedarán plasmadas en el texto 
constitucional que se discute en la Asamblea Constituyente. 
 

“Como la muerte de Stalin, es muy difícil que el régimen sobreviva a Fidel” 
(La Crónica, Agencias, p. 29) 

Guadalajara.- El escritor peruano Mario Vargas Llosa consideró ayer que el régimen 
cubano tiene “muy difícil” su supervivencia tras la muerte del líder revolucionario Fidel 
Castro, ocurrida el pasado viernes a los 90 años de edad. 
“Como la muerte de Stalin, de todos los grandes dictadores. Es muy difícil que el régimen 
sobreviva a la larga a la desaparición del dictador”, dijo Vargas Llosa en una rueda de 
prensa al ser interrogado sobre la figura y el impacto de Castro en la historia y en Cuba. 
En el marco de la Feria Internacional del Libro (FIL) de Guadalajara, el escritor opinó 
que Castro era “quien mantenía más o menos inmovilizada la estructura (del país) y le 
impedía movilizarse”. 
“Irremplazable”. “No hay nadie que pueda reemplazar a Fidel como el mito, la leyenda 
o el héroe epónimo en que se convirtió”, expuso. Y es precisamente por ello, que 
“comenzarán a resquebrajarse poco a poco las estructuras de dominación y control. Y 
esperamos que el proceso sea rápido e indoloro” para el pueblo cubano, deseó. 
Sobre el icono que representa el líder revolucionario, dijo que fue “una persona que 
deslumbró a mi generación” porque “era como un héroe salido de una novela de 
aventuras”, capaz de derrocar la dictadura de Fulgencio Batista. 
No obstante, señaló que el personaje de Castro evolucionó desde la promesa de una 
revolución “profundamente democrática” a una dictadura comunista, un ejercicio de 
“gran oportunismo” que le permitió permanecer en el poder, concluyó el ganador del 
Premio Nobel de Literatura en 2010. 
“No lo absolverá”. Nada más enterarse de la muerte de Fidel, Vargas Llosa declaró: 
“Espero que esta muerte abra en Cuba un periodo de apertura, de tolerancia, de 



democratización. La historia hará un balance de estos 55 años que acaban ahora con 
la muerte del dictador cubano. Él dijo que la historia le absolverá. Y yo estoy seguro de 
que a Fidel no lo absolverá la historia”. 
 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Favorece a sonorenses la Gobernadora (Nuevo Día Nogales, p.web) 
26 noviembre 2016 
Etchojoa, Sonora.- La política de inclusión social de la Gobernadora Claudia Pavlovich 
y la coordinación con el gobierno federal, legisladores y alcaldes, permitió beneficiar a 
tres mil familias de este municipio, destacó el Secretario de Desarrollo Social, Rogelio 
Díaz Brown. 
En representación de la Gobernadora Claudia Pavlovich Arellano, el titular de Sedesson 
participó en la inauguración de la II Feria Nacional de Economía Social, que organiza el 
gobierno del Presidente Enrique Peña Nieto en las 32 entidades del país. 
Díaz Brown, destacó que bajo el liderazgo de la Gobernadora Pavlovich atrás quedaron 
las divisiones entre instancias de gobierno y hoy se sienten los resultados en beneficio 
de los sonorenses más desprotegidos. 
El Coordinador Nacional de Delegados del Instituto Nacional de Economía Social, 
INAES, Juan Carlos Arroyo García, destacó que durante el sexenio del Presidente 
Enrique Peña Nieto, se han invertido en Sonora 200 millones de pesos en proyectos 
productivos en beneficio del sector social. 
Los delegados federales de Sedesol, Rosario Rodríguez Quiñones, de INAES, Manuel 
Morue Sabag, de PROSPERA, Raúl Luna, de la Procuraduría Agraria, Raúl Acosta 
Tapia, del Registro Agrario Nacional, Carmen Carballo así como Carlos Millán, Gerente 
de DICONSA. 
 

Al fin: regularizan lotes en el fraccionamiento Buenos Aires (El Sol de San Luis, 

José Luis Martínez Castro, p.web) 
27 noviembre 2016 
Ciudad Valles, San Luis Potosí.- Después de más de 20 años de conflicto, autoridades 
federales, estatales y municipales tienen los primeros levantamientos topográficos de la 
posesión legal de 3 parcelas del Fraccionamiento Buenos Aires, con lo que podrían 
iniciar la regularización de 132 lotes para beneficiar a igual número de familias del 
sector. 
Esto lo dieron a conocer el presidente municipal Jorge Terán Juárez, el delegado de la 
Secretaría de Desarrollo Agropecuario, Territorial y Urbano (SEDATU), José Ramón del 
Campo Ortega; el delegado de la Comisión para la Regularización de la Tenencia de la 
Tierra (CORETT), José Federico de la Torre Rodríguez; el director Municipal de 
Asentamientos Humanos Irregulares, Horacio Olvera Barrón; así como vecinos del 
Fraccionamiento Buenos Aires. 
José Ramón del Campo Ortega, delegado de la SEDATU, dijo que se ha dado un gran 
paso en el proceso de regularización de ese sector, y con el apoyo de los involucrados 
se logró que las autoridades nacionales, como el Registro Agrario Nacional, 
Procuraduría Agraria, CORETT y la misma SEDATU, en coordinación con el 
Ayuntamiento, se logró hacer el levantamiento topográfico de 3 parcelas de 7 que 
entrarán en esta primera etapa, proceso con el cual se dará certeza jurídica a quienes 
ocupan los terrenos. 
(Información también publicada en: El Express) 
 

Arnulfo Medina Topete, nuevo líder del Ejido de Zapotán (Periódico Express de 

Nayarit, Antonio Siordia, p.web). 



Compostela.- En un ambiente de tranquilidad, de amistad y de respeto, la mañana del 
pasado jueves, ejidatarios de Zapotán eligieron a su nueva dirigencia, en cuyo proceso 
resultó ganadora con 98 votos la Planilla de la Gente, representada por Leonardo Nery 
Rodríguez y encabezada por Arnulfo Medina Topete, mientras que la planilla perdedora, 
representada por el profesor José Manuel Suarez Ayón, que presidía Alberto Maeda, 
sólo obtuvo 28 sufragios. 
Dicho evento, celebrado en las instalaciones del Comisariado Ejidal, contó con la 
presencia de un representante de la Procuraduría Agraria, quien avaló el triunfo amplio 
que obtuvo Arnulfo Medina Topete, quien de esta manera es el nuevo presidente ejidal 
para el periodo 2016-2019, y le acompañaran, como secretaria Adelaida López 
Cambero, tesorero Mario Gradilla Castro; como presidente de Vigilancia, Ismael 
Montaño Camarena. 
Tras agradecer a los presentes el apoyo que le brindaron, Medina Topete reafirmó su 
compromiso de trabajar incansablemente en las gestiones correspondientes para sacar 
adelante a su Ejido. 
Previo a la elección, el presidente saliente, Carlos Ayón, presentó ante el pleno de la 
asamblea un informe de actividades realizadas durante su periodo de administración, el 
cual fue aprobado sin contratiempo, pues todo mundo quedó satisfecho. 
 

“Sí es propiedad privada” un lote (Diario de Yucatán, Wendy Ucán Chan, p.web) 
26 noviembre 2016 
Tizimín.- “Seguiremos luchando por estos terrenos, tenemos la esperanza de que 
alguna autoridad nos apoye” expresó Dalia León, luego de que ayer viernes la directora 
de Catastro, Nadxieli Poot Dzul, le dijera que no había nada qué hacer, pues el lote “sí 
es propiedad privada”. 
El grupo de mujeres que viven con la amenaza de ser desalojadas del predio que se 
ubica a espaldas de una ex discoteca regresaron nuevamente ayer al Palacio Municipal 
para saber el resultado de las investigaciones que prometió realizar el alcalde Jorge 
Vales Traconis anteayer jueves. 
Explicaron que en la Presidencia fueron recibidas por la licenciada Nadxieli Poot, quien 
les dijo que el predio es propiedad privada y no de la Comisión para la Regularización 
de la Tenencia de la Tierra (Corett) como se pensó en principio. 
“Nos dijo que no hay nada qué hacer y sin embargo que iban a tratar de dialogar con los 
dueños para buscar algún arreglo, pero no nos garantizaron nada, así que seguimos de 
nuevo con la incertidumbre de que nos desalojen en cualquier momento” indicó Dalia 
León. 
La misma comisión de mujeres acudió a la Procuraduría Agraria en Valladolid a 
denunciar lo ocurrido y les prometieron ir a Tizimín el martes 29 para revisar el predio 
en cuestión. 
 

Mujeres indígenas zoques de San Miguel Chimalapa, denuncian violencia 
electoral (Ciudadanía Express, p.web) 
26 noviembre 2016 
Oaxaca.- El pasado 23 de octubre se llevaron a cabo en el municipio de San Miguel 
Chimalapa, Oaxaca, elecciones municipales, bajo el régimen de sistemas normativos 
internos. 
En esta elección, a instancias del Comité Comunitario de San Miguel Chimalapa, se 
logró que participaran todas las congregaciones comunales  y agencias municipales  de 
dicha Comunidad Agraria, y no sólo la cabecera, y que en mínima parte, se pusieran 
algunos candados para tratare de impedir el fraude electoral que periodo tras periodo 
habían venido imponiendo los caciques priistas, amparándose en un manejo perverso 
de los llamados “usos y costumbres”. 
De esta manera, la participación de las mujeres indígenas de todas las congregaciones 
y agencias migueleñas fue copiosa, como nunca antes. Las mujeres indígenas zoques 
participaron no sólo con su voto, sino también en la integración de algunas de las 



planillas contendientes, así como en las mesas de registro y en la vigilancia de 
votaciones en algunas de las congregaciones y de la cabecera. 
Todo ello contando con el aval y cínico apoyo no sólo de su partido, el PRI, sino también  
del Gobierno de Gabino Cué, a través de la Secretaría de Gobierno y del Consejero 
Jurídico, Víctor Hugo Alejo, así como de diversas instancias del gobierno federal como 
la Procuraduría Agraria, el Registro Agrario Nacional y la propia Secretaría de 
Gobernación (SEGOB). 
 

Recibe Unión Antorchista títulos de propiedad tras años de lucha (NNC.mx, 

p.web) 
25 noviembre 2016 
Tepic.- La colonia Unión Antorchista se fundó hace 14 años como resultado de una lucha 
tenaz por parte del Movimiento Antorchista y desde su nacimiento se encontró con el 
bloqueo de las Autoridades Estatales y Locales que se oponían a que familias humildes 
pudieran contar con un “pedacito de tierra” para proteger a sus hijos.  
Esto fue informado por el dirigente estatal antorchista, Héctor Hugo Villegas Severiano, 
admitiendo que después de casi 10 años de lucha, “logramos arrancar al Gobierno del 
Estado los recursos para contar con el servicio de energía eléctrica y conseguimos que 
se perforará un pozo de agua dentro de la colonia que nos permitiera contar con el vital 
líquido, todo ello con recursos federales”. 
Y gracias a las gestiones de la Dirección Nacional, señaló Héctor Hugo, ante la 
Secretaria de Hacienda han logrado que su colonia tenga una Casa de Cultura, un 
Teatro al aire libre y un área de activación física que le ha cambiado radicalmente la 
fisonomía a esos humildes terrenos. 
También les pidieron la compra de las autoridades locales y que el ejido de pantanal les 
negara “el derecho a contar con un documento que les diera certeza jurídica a sus 
hogares y finalmente pero que también influyo demasiado en el retraso de la gestión, la 
insensibilidad y el burocratismo del Registro Agrario Nacional, de la Procuraduría 
Agraria y de la propia Delegación de la SEDATU”. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

Bajo Reserva (Columna El Universal, p.2) 
Robles aprueba en transparencia 
La semana pasada el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y 
Protección de Datos Personales (Inai) entregó a la SEDATU, a cargo de Rosario Robles, 
la certificación que la acredita como una institución 100 por ciento capacitada en materia 
de transparencia. 
Nos cuentan que este reconocimiento se otorgó a 45 instituciones que capacitaron a 
todo su personal, incluyendo a su titular, en materia de transparencia y acceso a la 
información. 
Ahora solo queda poner a prueba a la Secretaría para confirmar que la capacitación se 
transforme en un servicio de excelencia en materia de transparencia. 
 

Casas son más grandes y cuestan lo mismo que en otros sexenios: Rosario 
Robles (El Economista, p.6) 
En la presente administración federal se construye vivienda más amplia y sobre todo 
que cuesta lo mismo que las viviendas de una sola habitación que se construyeron en 
sexenios pasados, sostuvo la titular de la SEDATU, Rosario Robles. 
La funcionaria federal encabezó la entrega de escrituras, títulos de propiedad y 
certificados del Programa Un Cuarto Más en el municipio de La Paz, Estado de México, 
donde destacó los cambios en la política de vivienda. 



"Ahora toda las viviendas que se construyen con el apoyo del Gobierno de la República 
son viviendas de dos habitaciones y ese es un gran cambio porque en los dos sexenios 
anteriores se construyeron un millón de viviendas de una sola habitación y con el 
presidente Peña eso se acabó", agregó. 
Ante vecinos del municipio, la titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano (SEDATU) afirmó en lo que va de la actual administración se han construido 285 
mil cuartos adicionales, y con un papel en la mano que acredite como dueños de ese 
“pedacito de México se da tranquilidad”. 
Durante los festejos por el Día Internacional de la Lucha Contra la Violencia hacia las 
Mujeres, Robles Berlanga destacó acciones de la administración federal como el Cuarto 
Rosa, el Seguro de Vida para Jefas de familia y facilidades para concluir estudios de 
primaria y secundaria. 
 

Forma la SEDATU a mediadores energéticos (El Universal, Perla Miranda, p.10) 
A fin de poner el interés de la nación por encima de cualquier otro, la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (SEDATU) impulsa la formación de mediadores 
energéticos con visión pública, afirmó su titular, Rosario Robles. 
"La SEDATU tiene otra atribución que le dio la reforma energética en materia de 
mediación. 
Evidentemente que la propiedad social representa la mayor proporción de la superficie 
nacional y que 52% es propiedad social, y que en muchos de estos lugares donde habrá 
una inversión energética hablamos de propiedad social", dijo.  
La secretaria precisó que la formación de mediadores en materia energética tiene como 
fin contar con especialistas que realicen los procesos de mediación entre empresas 
privadas y propietarios de la tierra en el caso de la propiedad social. 
"Porque la gente sabe lo que vale su tierra, y es conveniente que tenga un pago justo o 
una renta justa por ella, y también impulsar la inversión y favorecer que esta reforma 
tenga viabilidad, y de ahí la importancia de la mediación que le ha conferido la ley a la 
SEDATU", dijo. 
La figura del mediador energético surge tras su incorporación a la Ley de Hidrocarburos 
y de la Industria Eléctrica, que son parte de la reforma energética. 
La nueva legislación faculta a la SEDATU a intervenir, a petición de alguna de las partes, 
en los procesos de negociación y mediación para el uso y utilización de la tierra para el 
desarrollo de los proyectos energéticos. 
 

SEDATU resolvió conflicto agrario en Tabasco (En Concreto, p.web) 
26 noviembre 2016 
La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (SEDATU) entregó escrituras y 
contraprestaciones a ejidatarios de Tabasco, con lo que puso fin a diversos conflictos 
sociales por la disputa de tierras. 
Gustavo Cárdenas Monroy, subsecretario de Desarrollo Agrario de la dependencia, dijo 
que estas acciones brindan certeza jurídica a la población del campo y se pone fin a 17 
años de conflicto en el ejido “El  Manantial” ubicado en el municipio de Teapa, Tabasco. 
A través de un comunicado, dijo que “Siempre habrá disposición para escuchar y dar 
una solución pacífica a los conflictos sociales del campo, como lo ha instruido el 
Presidente Enrique Peña Nieto y la Titular de la SEDATU, Rosario Robles”. 
Señaló que la lucha por la tierra es una lucha con causa y mediante esta Secretaría, la 
actual administración resuelve dentro de la ley y de forma pacífica la problemática de la 
propiedad social del campo mexicano. 
“El Gobierno de la República siempre tendrá la capacidad de escuchar, y en la SEDATU 
siempre habrá dispuesta una mesa para oír y construir los escenarios de solución para  
que la paz sea una condición irrenunciable y una herramienta para que la población del 
campo tenga mejores condiciones de vida”. 



Reiteró que la instrucción de la secretaria Rosario Robles, es entregar los documentos 
tales como las carpetas básicas y las escrituras, para no tener un rezago agrario de algo 
que está totalmente concluido y que es propiedad de la población del campo. 
 

Desplegado / SEDATU (La Jornada, p.11) 
Ya tiene un espacio para jugar 
Al día de hoy, se han construido mas de 287 mil cuartos adicionales, así como Rosa y 
su hija, ahora miles de niñas y adolescentes ya cuentan con un espacio propio, donde 
pueden sentirse seguras y tranquilas. 
Visita gob.mx/ viviendaparaprosperar y conoce más acerca de esta estrategia. 
 

Alcaldesa de Pedro Escobedo destaca saneamiento de finanzas en la 
demarcación (Códice Informativo, Rafael Vigil, p.web) 
La alcaldesa de Pedro Escobedo, Beatriz León, señaló que durante el 2006 se pudo 
incrementar la recaudación municipal para pasar de los 4.8 millones de pesos obtenidos 
en el 2015, a los 6.2 millones de pesos durante el 2016, por lo que, junto con pagos de 
deudas se hizo un gran esfuerzo para poder tener finanza sanas al cierre del año, 
aunque aún quedan pendientes casi 8 millones de pesos para subsanar los recortes a 
gasto corriente. 
Dijo que se tiene acercamiento con el gobernador Francisco Domínguez Servién y la 
Secretaría de Planeación y Finanzas para poder solicitar el apoyo, a fin de cerrar el 2016 
sin déficit de recursos, sobre todo para el gasto corriente. Para ello, pondrán como carta 
de presentación el buen trabajo que se hizo en el pago de proveedores y laudos, además 
de que se iniciaron procesos administrativos a ex funcionarios por diversas 
irregularidades. 
Señaló que los 518 trabajadores de la administración, que incluye al Presidente 
municipal y a los regidores, están comprometidos en enderezar las finanzas de la 
administración, así como regularizar diversos rubros que en el momento son pérdidas 
para el municipio, pero que se tiene el proceso para atenderlos. 
Tal es el caso de alrededor 80 de asentamientos irregulares, con los que se tiene 
acercamiento y gestiones ante la Comisión para la Regularización de la Tenencia de la 
Tierra, (CORETT), así como el Registro Agrario Nacional (RAN), de modo que se hagan 
los correctos cambios de uso de suelo, traslado de dominio y proceso de escrituración, 
de modo que se puedan dotar a estas colonias de los servicios municipales, todo esto, 
con una visión de sustentabilidad. 
 

Instalan mesas de análisis del proyecto del Código Urbano (Zacatecas en 

Imagen, p.web) 
Zacatecas.- La Secretaría de Infraestructura (Sinfra) instaló mesas de análisis del 
proyecto del Código Urbano del Estado. 
En un comunicado del Gobierno del Estado se destacó que la conformación del nuevo 
ordenamiento legal en materia de desarrollo urbano para la entidad será resultado del 
trabajo coordinado de las autoridades relacionadas con el tema. 
En colaboración con el Instituto Zacatecano de Acceso a la Información Pública y 
Protección de Datos Personales (IZAI) y la 62 Legislatura del Estado, la Sinfra convocó 
a autoridades de los órdenes federal y estatal que tienen injerencia con el desarrollo 
urbano. 
Se trata de instancias como el Registro Agrario Nacional, la Secretaría de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano (SEDATU), el Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda 
para los Trabajadores (Infonavit), el Organismo Regularizador de la Tenencia de la 
Tierra en Zacatecas (Oretza) y la Coordinación General Jurídica. 
Francisco Ibargüengoytia Borrego, secretario de infraestructura, destacó que el proyecto 
del Código Urbano del Estado de Zacatecas es una de las seis acciones del Plan de 
Acción Local de Gobierno Abierto. 
 



El rastro de Aldama no es ejidal: Antonio Amaro (El Imparcial de Oaxaca, Édgar 

Perea, p.web) 
26 noviembre 2016 
Tuxtepec.- Sobre el tema del rastro ejidal de esta ciudad de Tuxtepec, el diputado 
federal Antonio Amaro Cancino, mencionó desconocer de manera directa del tema pero 
se ha enterado por los medios de comunicación de las posturas en donde trabajadores 
pretenden continuar las actividades diarias en el rastro ejidal. 
Mencionó que hay protocolos, normas, leyes y reglamentos que hay que cumplir, el 
comisariado ejidal al escuchar que en los medios de comunicación argumentaban que 
era un rastro ejidal porque esa es la percepción que se tiene, dijo que hay documentos 
claros del Registro Agrario Nacional en el que se habla de que hay una expropiación y 
una asignación a los servicios públicos. 
Es decir, “primero, el lugar que ocupa el rastro es un bien público municipal, segundo, 
la inversión del rastro es también un bien público municipal y tercero, la determinación 
de cambiar el rastro es para generar una mejor oportunidad de calidad en el servicio de 
la carne, evitar el abigeato y las matanzas clandestinas, es una acción de ley y de 
derecho de los Tuxtepecanos”. 
 

Comuneros de Bonfil exigen pagos de sus tierras (La Palabra del Caribe, p.web) 
Quintana Roo.- Se calcula que entre el 30 y 40 por ciento es lo único que le queda de 
tierras a la inmobiliaria Bonfil Nueva Alternativa de Quintana Roo (Bonaqroo), de las 2 
mil 168 hectáreas que el ejido Alfredo V. Bonfil le entregó bajo convenios estatales 
propiciados en la gris administración de Joaquín Hendricks Díaz, donde se estableció 
que por venta se entregaría el 70 por ciento de recursos obtenidos para el Ejido y el 30 
por ciento para el gobierno estatal. 
De las ventas de las tierras, el ejido no ha recibido nada y eso es lo que reclama el grupo 
de comuneros que encabezan una serie de juicios mercantiles ante autoridades 
federales que hasta la fecha no han dado respuesta alguna. 
Fue en el año 2002, en apego a la publicación del Diario Oficial de la Federación, que 
mediante la desincorporación de 2 mil 168 hectáreas el ejido de Bonfil estableció una 
sociedad con el gobierno del estado encabezado por Hendricks Díaz y constituyó la 
gestora Bonaqroo, con participación del Instituto del Patrimonio Estatal (IPAE) y la 
Comisión para la Regularización de la Tenencia de la Tierra (Corett). 
Y así, de acuerdo al abogado José Luis Moyers, actualmente se espera la resolución 
del Tribunal Unitario de Circuito, respecto a los dos procedimientos en el Juzgado II de 
Distrito con los números 67/2016 y 75/2016, así como del Juzgado IV de Distrito con el 
folio 84/2016, de la documentación, planos y elementos que debe exhibir Bonfil Nueva 
Generación S. A. para solicitar se resarzan los daños a ejidatarios y se dé continuidad 
al juicio mercantil. 
 

Acuerdo en mina 'La Sierrita' es una posibilidad latente (Milenio.com, Gilberto 

Lastra Guerrero, p.web) 
26 noviembre 2016 
Durango, Durango.- Ricardo López Pescador, encargado de minería en la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano en Durango, aseguró que se llegará a un pronto 
arreglo con habitantes del ejido La Sierrita. 
"Le apuesto y siempre lo hemos hecho a un diálogo, creo que van a llegar a uno, para 
que la resolución judicial prevalezca". 
Esto, a pesar de que se hayan manifestado en el Tribunal Agrario en la ciudad de 
Torreón contra la resolución de una jueza, en la que se sentencia que la marca 
canadiense Excellon Resources, tendría que pagar 5 millones de pesos para liberar el 
terreno. 
El funcionario federal de origen duranguense, comentó que ambas partes se encuentran 
perdiendo, los habitantes porque no cuentan con el terreno y la minera que no produce, 
por lo que considera que las negociaciones llegarán buen término. 



"Es un tema que se está viendo en los ámbitos jurisdiccionales, nosotros manejamos el 
Fondo Minero para obras y es un tema que nos hemos dado cuenta, tenemos la 
información y como es una resolución judicial se debe de cumplir". 
"No ganan nada con la tierra porque no la pueden explotar. Y la minera pierde mucho 
porque tiene una inversión. Sin embargo, le dio la razón el juez y se está buscando un 
acuerdo". 
 

Se acentúan conflictos agrarios en Ixmiquilpan (Crónica.com, Hugo Cardón, p.web) 
27 noviembre 2016 
Durante los últimos ocho años, los conflictos agrarios y limítrofes de la región de 
Ixmiquilpan han dejado tres muertos,  homicidios que han quedado impunes debido a la 
falta de atención por parte de las autoridades que investigan los casos. 
Los duelos con palos, piedras y armas de fuego “subieron de tono” en los últimos años 
en esta zona, pues ya los lesionados no son los únicos que se cuentan durante estos 
eventos, ahora los involucrados ya lloran a sus muertos. 
En este sitio cuentan por docenas las tensiones, ya sean al interior de una comunidad 
o entre municipios, entre ellos destacan Julián Villagran- El Mezquital- Boxani, El 
Alberto- La Estancia y San Andrés Daboxtha-Capula, entre otros muchos más. 
Uno de los conflictos más añejos de los que se tienen registro es el que enfrentan en el 
poblado  de Pueblo Nuevo y Ocotza Julia Villagrán, pues estos datan desde 1943,  esto 
por la disputa por más de 400 hectáreas, conflicto al cual no se ha dado solución. 
Sobre este tema, Guillermo Hernández Nube, dirigente de la  Unidad de la Fuerza 
Indígena y Campesina (UFIC) en Ixmiquilpan, consideró que la falta de atención por 
parte de las autoridades es la causa que ha propiciado que se agudicen este tipo de 
conflictos, causando el deceso de algunos pobladores. 
 

Desplegado / Al pueblo de México: (Carta, La Jornada, Benigno Correa Moguel 

Presidente del Comisariado Ejidal, Holbox, p.19) 
Al pueblo de México:  
Señor Presidente de la República:  
Benigno Correa Moguel, Presidente del Comisariado Ejidal Holbox, en el Municipio de 
Lázaro Cárdenas, Quintana Roo, en representación de los ejidatarios del mismo Ejido, 
con todo respeto expresamos a usted lo siguiente:  
La Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (CONANP) tiene el propósito de 
someter a consulta con la ciudadanía interesada el Programa de Manejo del Área de 
Protección de Flora y Fauna denominada Yum Balam, localizada en el Municipio de 
Lázaro Cárdenas, Quintana Roo, sobre la totalidad de los territorios que ocupan, tanto 
nuestro Ejido, como los de Península Holbox, Isla Holbox y Punta Holbox. 
Para tal efecto, la CONANP ha publicado en su página web 
(http://www.conanp.gob.mx/acciones/consulta/) el Resumen del Programa de Manejo 
del Área de Protección de Flora y Fauna Yum Balam Área de Protección de Flora y 
Fauna Yum Balam de fecha 9 de noviembre de 2016, para que el público interesado lo 
conozca y exprese sus opiniones. 
Celebramos la disposición de las autoridades de pretender poner en vigencia el 
Programa de Manejo del área natural protegida (creada mediante decreto presidencial 
el 6 de junio de 1994), toda vez que ha sido una demanda de muchos años contar un 
documento regulador, consensado y consultado con quienes tienen interés sobre esas 
tierras, en apego a las disposiciones vigentes. 
La falta de un Programa de Manejo que establezca no solo la administración del área 
natural protegida, sino las reglas para el aprovechamiento del territorio ha generado una 
amplia especulación entre los propietarios de la tierra y aquellos que se han interesado 
en invertir y lograr un desarrollo armónico y sustentable en la zona, incorporándose cada 
vez más voces que demandan certeza en el ejercicio de sus derechos. 
Es por ello la preocupación legítima de quienes suscribimos el presente comunicado, 
para exigir que se cumplan las formalidades establecidas en el propio decreto de 



creación del ANP, así como en las disposiciones jurídicas aplicables en la materia para 
que se asegure la participación de los tres órdenes de gobierno y la sociedad organizada 
en la elaboración del Programa de Manejo del ANP Yumbalam y en particular, se nos 
incluya en dicho proceso. 
 
 

Sector Agropecuario 
 
 

Futuro de México está en los productores: Sagarpa República (El Siglo de 

Torreón, p.web) 
El titular de la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y 
Alimentación (Sagarpa) José Calzada Rovirosa, afirmó que el presente y futuro de 
México está en nuestras manos, a través del reconocimiento al esfuerzo y trabajo de los 
productores del campo mexicano y no en eventos externos. 
Al participar en la reunión con integrantes de la Fundación de Apoyo a la Juventud, 
puntualizó la importancia de dar un mensaje de certidumbre y confianza al sector 
agroalimentario y a la sociedad mexicana en general ante los nuevos retos y 
oportunidades que se observan en el contexto global. 
"Tenemos que decirlo, en el sector primario somos fuertes porque somos buenos, y el 
potencial de México en la producción de alimentos a nivel mundial hay que difundirlo 
con dignidad, en reconocimiento al esfuerzo de hombres y mujeres que trabajan en el 
campo", aseveró. 
En presencia de jóvenes emprendedores en diferentes disciplinas, Calzada Rovirosa 
precisó que la relación comercial agroalimentaria entre México y Estados Unidos es una 
de las más dinámicas, con ventas de productos mexicanos en ese rubro por 70 millones 
de dólares al día y un superávit a favor del país estimado este año en seis mil millones 
de dólares. 
 

Acusan a senador de lucrar con programa rural (El Universal, p.38) 
La Trinitaria.- El senador del PRI Roberto Albores Gleason y Felipe García Ortiz no sólo 
promueven su imagen en el fertilizante de la Sagarpa destinado a productores de maíz 
y frijol de comunidades de alta marginación, también se quedan con paquetes para 
revenderlos a través de una empresa dedicada a la venta de abono orgánico, denuncian 
campesinos de la zona. 
Tres pobladores aceptaron hablar con este diario a condición de que se reserve su 
identidad para exponer que el senador y García Ortiz, aspirante a la alcaldía de La 
Trinitaria, no les dan completos los paquetes. 
Narraron que a mediados de este año solicitaron su ingreso al programa de fertilizantes 
de la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación 
(Sagarpa), pero tras varias semanas de no recibir alguna notificación sobre cuándo les 
entregarían los paquetes, e decidieron regresar a la dependencia a preguntar, pero sólo 
les respondieron que debían esperar. 
Cuando estaban próximos a recibir las bolsas con el fertilizante, supieron que sería 
entregado por Huertas Don Horacio, empresa que se dedica a la comercialización de 
abono orgánico. 
A los campesinos que habían hecho el trámite ante Sagarpa les dijeron que debían 
entregar además 170 pesos cada uno, como un apoyo para la entrega, así como copias 
de la identificación y de su CURP. Algunos señalaron que entregarían la papelería al 
momento de recibir el fertilizante, pero les dijeron que tenían que hacerlo cuanto antes. 
 

Capacita Conafor a comisariados ejidales sobre incendios (Periódico Express 

de Nayarit, p.web) 



Convocados por el Ing. Marcial Lizárraga Mora, director de Desarrollo Agropecuario del 
municipio, llegaron a esta ciudad algunos comisariados ejidales para sostener un 
encuentro con personal de la Comisión Nacional Forestal (Conafor) para tratar el tema 
de la norma oficial mexicana NOM-015-SEMARNAT/SAGARPA-2007, que se refiere a 
las especificaciones técnicas de métodos de uso de fuego en terrenos forestales y en 
los terrenos de uso agropecuario. 
Para dar la capacitación, repartir alguna literatura al respecto y entregar unos formatos 
de aviso, llegaron el Ing. Ernesto Alanís García, jefe del Centro de Despacho de 
Incendios del Departamento contra Incendios Forestales de Conafor Nayarit, así como 
su asistente José Luis Ruiz Cedano, quienes platicaron con los ejidatarios sobre esa 
norma oficial que trata sobre la regulación del uso del fuego en terrenos forestales y 
agropecuarios y que establece las especificaciones, criterios y procedimientos para 
ordenar la participación social y de gobierno en la detección y el combate de los 
incendios forestales.  
Explicó el Ing. Ernesto Alanís que no se trata de oponerse al uso del fuego, sino a cómo 
se va usar ese recurso de manera responsable. Hizo notar que la gran mayoría de los 
incendios forestales son ocasionados por la mano del hombre de manera intencional, 
dolosa o no. 
 
 

Organizaciones Campesinas 
 
 

Rancho de Coahuila tenía 81 esclavos agrícolas y tienda de raya (La 

Crónica.com, p.web) 
En un campo agrícola de la Comarca Lagunera, en Coahuila, fueron rescatados 68 
hombres y 13 mujeres, quienes laboraban en condiciones infrahumanas en el cultivo de 
jitomate. 
A través de un comunicado, la PGR informó que se efectuó un operativo en el rancho 
denominado Nidia Edith, ubicado sobre la carretera antigua a San Pedro de las 
Colonias. La acción estuvo a cargo de la Subprocuraduría de Control Regional de 
Procedimientos Penales y Amparo (SCRPPA), con la participación de peritos de la 
Agencia de Investigación Criminal (AIC), efectivos de la Sedena y de la Policía Federal, 
además de personal de la Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas (CEAV) y de la 
Cruz Roja. 
El cateo ordenado por el juez segundo de distrito, adscrito al Centro de Justicia Penal 
Federal en el estado de Coahuila, se derivó de una denuncia ciudadana hecha por un 
jornalero que logró escapar y dio aviso a policías, quienes a su vez reportaron el hecho 
a las autoridades correspondientes. 
En agosto de 2015, la Procuraduría de los Niños, las Niñas y la Familia (Pronnif) rescató 
a 54 niños, de entre 200 menores de edad que trabajaban como jornaleros y que eran 
explotados en un rancho agrícola propiedad de la empresa Prokarne, en el municipio de 
Ramos Arizpe, en la región sureste del estado. 
 

Urge CNC a considerar aspecto rural en Carta Magna (El Sol de México, Guillermo 

Ríos, p.web) 
27 noviembre 2016 
La Confederación Nacional Campesina (CNC) pugnará ante la Asamblea Constituyente 
por la conservación de las áreas territoriales dedicadas a la agricultura, la  ganadería y 
de aptitud y vocación forestal; el reconocimiento de pueblos y barrios originarios y 
grupos étnicos organizados, en la conformación de la Constitución Política de lo que 
será la entidad número 32, la Ciudad de México. 
A través de la Liga de Comunidades Agrarias de la Ciudad de México, Manuel Cota 
Jiménez, presidente de la citada organización campesina, sostuvo una reunión de 
trabajo con el asambleísta Constituyente, Augusto Gómez Villanueva, para señalar la 



importancia de incluir en ese proyecto legislativo a las áreas rurales de las delegaciones 
de Milpa Alta, Xochimilco, Magdalena Contreras, Tláhuac, Tlalpan, Gustavo A. Madero 
y Cuajimalpa. 
Fernando Rascón Fuentes, dirigente de la Liga de Comunidades Agrarias en la Ciudad 
de México, señaló que es imposible negar la existencia y la presencia de los pueblos y 
barrios originarios, así como a las comunidades indígenas residentes en el área 
metropolitana de la Ciudad de México, lo cual no fue reconocido en el anteproyecto de 
Constitución de parte del Gobierno de esta Ciudad. 
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